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TRAS ANUNCIO DE INGRESO DE INICIATIVA AL SEA POR PARTE DE EMPRESA

El interés minero nuevamente se 
enfoca en Penco. Y es que durante 
estas últimas semanas, se dio a 
conocer públicamente que la 

empresa Aclara ingresará un nuevo 
proyecto ante el Servicio de 
Evaluación de Impacto Ambiental 
(SEA) por su intención de trabajar y 

explotar las tierras raras que se 
encuentran en los cerros de la ciu-
dad costera. 
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Por muchos años, los pen-
quistas que sentían el deseo de 
comer un dulce o necesitaban 
comprar una torta de cumplea-
ños se dirigían al local fundado 
por Cipriano Sauré, situado en 
el centro penquista. 

El apellido de Cipriano Sauré 
Dias de Godoy y Cea se transfor-
mó en marca en Concepción y 
por 123 años su pastelería fran-
cesa tuvo continuidad en el 
tiempo, pasando su adminis-
tración a su descendencia. 

Cipriano Sauré nació el 20 de 
junio de 1874 y cuando tenía 20 
años partió con su fábrica de 
pasteles, pastillas y galletas, en 
calle Colo Colo 671, de la capi-
tal regional. Se trató de toda una 
revolución en la época, ya que 

tos. Si bien, Cipriano Sauré Dias 
de Godoy y Cea falleció en 1949, 
su tradición repostera perduró 
gracias a Roberto Sauré Carpi-
nello, quien levantó la fábrica 
nuevamente, quedándose solo 
con la pastelería. Su hermano 
Cipriano mantuvo la elabora-
ción de galletas. 

En 1968 el negocio comenzó a 
ocupar un local de calle Freire, 
el que albergó por más de 50 
años los dulces Sauré. En febre-
ro de 2019 la tradición pastele-
ra que inició Cipriano Sauré 
bajó sus cortinas de manera per-
manente. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz  
Profesor de Historia y Geografía  
Investigador Histórico

entonces solo había monjas a 
cargo de confeccionar y vender 
ese tipo de productos en la zona. 

Pero su emprendimiento no 
fue fácil. Basta con mencionar 
que tuvo que diseñar y mandar 
a construir a la Fundición Leo-
pold, ubicada en calle Rozas de 
Concepción, las piezas de fie-
rro para un horno de pasada 
que requería, el cual poseía ve-
locidad variable, tiempo 
de cocción regulado 
con una banda y ca-
denas para transpor-
tar las bandejas, lo 
que era un adelanto 
importante 
en ese perío-
do. Además, 
es un ejemplo 

Emprendedores del Bío BíoCipriano Sauré Dias de Godoy y Cea
del espíritu innovador que tenía 
Cipriano Sauré. 

Con el tiempo, su fábrica cre-
ció y tenía la capacidad de hacer 
envíos a todo el país. El negocio 
fue golpeado por el terremoto 
de 1939, produciendo varios da-
ños en el local, los cuales fueron 
superados con el tiempo. Logró 
tener 120 operarios a lo largo 
de Chile, distribuidos desde Tal-
ca hacia el sur. 

No obstante, la mayor catás-
trofe de Sauré ocurrió en 

1946, cuando una in-
flamación de alqui-

trán provocó un vo-
raz incendio que 
destruyó total-
mente la fábrica 

desde sus cimien-

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CAROLA NARANJO INOSTROZA 
Psicóloga y antropóloga-experta en género

Los incendios, ya sean fores-
tales o urbanos, son catástrofes 
que arrasan sin piedad, pero su 
impacto se siente de manera 
desigual. Las mujeres, especial-
mente aquellas que son jefas 
de hogar, enfrentan retos úni-
cos que exigen una respuesta 
con perspectiva de género. Re-
conocer y abordar estas dife-
rencias no es solo un acto de 
justicia, sino un paso esencial 
hacia la eficacia y la resiliencia 
en la gestión de desastres. Los 
incendios no solo destruyen ho-
gares y bienes, sino que tam-
bién desmantelan redes de apo-
yo comunitario, vitales para 
muchas mujeres.  

Por otro lado, la inclusión en 
la planificación y respuesta 
también es vital, asegurando 
que las mujeres de la región es-
tén en el centro de la planifica-
ción y ejecución de la respues-
ta a los incendios. Las organiza-
ciones de mujeres locales deben 
ser reconocidas como actores 
clave, aprovechando su cono-
cimiento y experiencia para di-
rigir los esfuerzos de recupera-
ción y garantizar que las voces 
femeninas sean escuchadas y 

sus necesidades, atendidas. 
La tragedia de  la región 

de Valparaíso es un llamado 
a la acción para que las respues-
tas a catástrofes sean inclusi-
vas y sensibles a las desigualda-
des de género. Integrar estos 
principios en la respuesta a los 
incendios no solo es una cues-
tión de justicia y equidad, sino 
también un paso esencial ha-
cia la construcción de comuni-
dades más resilientes y prepara-
das para enfrentar los desafíos 
del futuro. La región puede 
emerger de las cenizas como un 
modelo de resiliencia y equi-
dad, sentando un precedente 
para la gestión de catástrofes 
con una verdadera perspectiva 
de género.

acceso a programas de socioe-
conómicos, ayudas y apoyo psi-
cológico, especialmente para 
aquellas que han sufrido o co-
rren riesgo de sufrir violencia 
de género. Por otro lado se ne-
cesita apoyo a la recuperación 
de la economía feminizada y 
sus emprendimientos, imple-
mentar programas de recupe-
ración económica en la región 
de Valparaíso que prioricen a 
las mujeres afectadas por los 
incendios. Esto podría in-
cluir microcréditos, for-
mación profesional y 
asesoramiento para la 
reconstrucción de negocios, 
adaptados a las realidades y ne-
cesidades de las mujeres que 
han perdido sus medios de vida. 

La atención a la salud sexual y 
reproductiva a menudo se pasa 
por alto en las respuestas a desas-
tres. Es de suma urgencia facili-
tar acceso inmediato a servicios 
de salud reproductiva, incluyen-
do el suministro de anticoncep-
tivos, atención prenatal y postna-
tal, y apoyo en casos de violencia 
sexual. Los servicios deben ser 
confidenciales, respetuosos y cul-
turalmente sensibles, aseguran-
do que las mujeres reciban la 
atención que merecen. 

La respuesta a los incendios 
de la región de Valparaíso debe 
ir más allá de la reconstrucción 
material; debe reconstruir vi-
das y comunidades con una 
base sólida de igualdad  de gé-
nero. Esto implica adoptar es-
trategias específicas que atien-
dan las necesidades y desafíos 
únicos que enfrentan las muje-
res en estas circunstancias: 

Una de esas estrategia es la 
adopción de espacios seguros y 
especializados, es crucial esta-
blecer refugios seguros en la re-
gión, con servicios especializa-
dos para mujeres y niños y ni-
ñas. Estos deben proporcionar 
no solo un techo, sino también 

La llama de  
la desigualdadEl español Alejandro Sanz 

se llevó una ola de comenta-
rios en redes sociales luego de 
su llegada a Chile. Y es que el 
cantante llegó a Viña del Mar 
en el marco de su participa-
ción en el Festival de la Can-
ción que comienza este do-
mingo y aprovechó de visitar 
una de las zonas afectadas por 
la tragedia de los incendios 
forestales, específicamente, 
Villa Independencia, donde 
compartió con la gente que 
realiza obras de reconstruc-
ción de sus viviendas. 

 
 

Carolina @gocafi 
“No los dejen solos ni solas”: 
Alejandro Sanz llega a Chile y 
visita la Villa Independencia, 
zona afectada por los incen-
dios de Viña del Mar. 
Gracias! 
 
Edgardo  
@OtroCucho 
Que buen gesto de Alejandro 
Sanz. 
Merece que reconozcamos su 
preocupación desde el princi-
pio de la tragedia. 
 
Rodrigo Durán 
@Rdgu_0101 
Extraordinario lo de Alejan-
dro Sanz. 
¿Por qué? Sencillo. Es un ar-
tista internacional de talla 
mundial. No es una autori-
dad política ni nada. 
Ayuda porque quiere, no por-
que tenga una responsabili-
dad de hacerlo. 
Cero populismo, solo empa-
tía. #AlejandroSanz 
 
Oscar Contardo  
@oscar_contardo 
Lindo detalle el de Alejandro 
Sanz. 
 
Naty Varela  
@Varela_Natalia 
Hermoso gesto mi querido 
Alejandro Sanz, la gente de 
Viña del Mar necesita mucho 
apoyo, y que alguien como tú 
se de el tiempo de visitar la 
zona es muy admirable.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Esto podría aproximarse a dos frases conocidas en 
la tradición chilena: “Pasarse la pelota de un lado 
a otro” o “Quién le pone el cascabel al gato”. Tras lo 
publicado este sábado en Diario Concepción res-

pecto del retraso que se genera en las obras del Par Vial Co-
llao-Novoa, en las intersecciones de las avenidas Los Ca-
rrera, Juan Bosco y Collao donde debe realizarse el paso ni-
vel bajo tierra, por la falta de retiro de los postes de energía 
eléctrica que se ubican en el lugar, lo anterior cobra mayor 
sentido. 

Por un lado, desde el Ministerio de Vivienda apuntan a 
la empresa eléctrica por el problema. 

“Es un nudo crítico que estamos planteando. Necesita-
mos que esta situación avance y lo tenemos en revisión para 
que ojalá a la brevedad podamos hacer el retiro como co-
rresponde, para poder seguir avanzando en este proyecto 
que es tan importante para la ciudad”, dijo la seremi de Vi-
vienda, Claudia Toledo. 

La delegada regional, Daniela Dresdner, confirmó la so-
licitud realizada desde el Minvu para realizar gestiones 
que permitan destrabar la situación y permitir el avance del 
millonario proyecto, las que, según señaló, se concretarán 
en breve. 

“Ese trabajo ha sido bastante lento para ese proyecto y 
para otros proyectos y, por lo tanto, lo que nos pidieron es 
que pudiéramos apoyarles en esa labor, conversando con 
CGE en este caso para ver si podían apurar el proceso para 

Postes de la discordia

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

27-F 
  
Señora Directora: 

Los  desastres naturales han 
asolado nuestro territorio y las 
costas, como el terremoto del 8 de 
febrero de 1570, en Penco. Mucho 
tiempo después se produce un ma-
remoto en Talcahuano el 27 de fe-
brero del 2010, hace ya 14 años, 
que trajo desolación y pérdidas de 
valiosas vidas, situaciones catas-
tróficas en la rada. Los submarinos 
de la Armada de Chile, el “Simp-
son”, el “O´Higgins”, y el “SS Carre-
ra 22”, que estaba en grave situa-
ción de zozobrar, el Sargento  Héc-
tor Valladares  Cáceres y el cabo 
José Muñoz Carrasco no dudaron 
ni un instante en correr a  la playa y 
a bordo de un remolcador se diri-
gieron al “SS Carrera 22”, que esta-
ba en mayor peligro. La historia de 
la Armada, tiene ejemplos de valor 
de sus marinos, es así que el Capi-
tán Arturo Prat Chacón, a pesar de 
estar con licencia en Valparaíso, 
pidió que lo llevaran hacia la cor-
beta  “Esmeralda”, que había solta-
do sus amarras, con grave riesgo 
de hundirse por la fuerza del oleaje 
y el viento  huracanado, logrando 
subir a bordo toma el timón y lleva 
a la “Esmeralda” a buen resguardo. 

Ese ejemplo se emuló gracias a los 
dos marinos que con  grave riesgo 
de sus  vidas salvan al “Carrera”. Ha 
pasado el tiempo y esos héroes, 
dan el ejemplo para conmemorar 
a todos los chilenos, que anóni-
mos, todos los días; sin esperar re-
compensa alguna; cumplen con  
sus deberes y obligaciones, hon-
rando sus propios valores. Es la es-
tirpe de hombres y mujeres de la 
raza chilena. 

 
Marta Saavedra Lavín 
Directora Instituto de 
Investigaciones Históricas                                       
Gral  José Miguel Carrera Verdugo 
 
Polémicas Musicales 
 
Señora Directora: 

Varias canciones en la actuali-
dad hablan de narcos, muertes, 
sexo. Los grupos regetoneros en su 
tiempo, denigraban a la mujer en 
sus canciones teniendo relaciones 
sexuales en sus letras y movimien-
tos eróticos en videos. El año pasa-
do fue el turno de Alejandro Fer-
nández con su tema “Mátalas”, que 
supuestamente incitaba al femici-
dio, por largo tiempo estuvo pre-
sente esa canción hasta que gru-
pos feministas de poca monta re-

clamaron al respecto. Ahora le 
toco a Hassan Kabande “Peso Plu-
ma”, quién en la mayoría de sus 
canciones deja como mensaje, la 
realidad que se vive en barrios po-
pulares; ya sea el tráfico, crimen or-
ganizado, homicidio, etc. Este per-
sonaje hace un tiempo fue amena-
zado por grupos narcos en su natal 
México. Al quedar sin efecto su 
participación en el festival de viña 
del mar, solo queda demostrado, 
que los organizadores y mundo 
político tomaron recaudos y pre-
vención para evitar todo tipo de 
violencia.  

El gobierno de super físicos nu-
cleares trato de apoyar en cierto 
forma la cultura narco de este per-
sonaje, amparándose en la “liber-
tad de expresión”, quedando en 
completo ridículo. Es de esperar 
que los organizadores de este festi-
val musical hayan tocado fondo y 
de esa forma mejorar el espectácu-
lo, porque estos últimos años han 
dejado mucho que desear. Ojala 
cambie la calidad de artistas en el 
futuro, ya que este evento era un 
lugar de encuentro familiar, entre-
tenido, sano y digno. 
 
 
Boris Cortez 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

no dejar bloqueado el avance de ese proyecto que nos in-
teresa mucho”, subrayó Dresdner. 

Sin embargo, consultada la CGE, deslindaron responsa-
bilidad en las empresas de telecomunicaciones de la inac-
ción sobre los postes. 

“La Compañía no es responsable del atraso en la ejecu-
ción de las obras viales correspondientes al proyecto de me-
joramiento vial Collao – General Novoa, en Concepción. De 
acuerdo a nuestro análisis, las redes proyectadas en media 
y baja tensión se mantienen instaladas y en servicio. Sobre 
los postes existentes, estos ya no cuentan con red CGE, por 
lo que las empresas de telecomunicaciones deben proce-
der al traslado de sus apoyos a la nueva postación. La Com-
pañía no puede retirar estas redes pertenecientes a terce-
ros”, explicaron desde la CGE. Lo llamativo de esta situa-
ción es que si no es responsable la empresa eléctrica, como 
argumentan desde la firma, sería bueno conocer si se ha acu-
dido a las empresas de telecomunicaciones, como dice la 
CGE, para que ellos efectúen la anhelada extracción. De lo 
contrario, los postes, al parecer, no tienen fecha de retiro. 

Lo llamativo de esta situación es 
que si no es responsable la empresa 
eléctrica, como argumentan desde 
la firma, sería bueno conocer si se 
ha acudido a las empresas de 
telecomunicaciones, como dice la 
CGE, para que ellos efectúen la 
anhelada extracción.

¡
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Cores evalúan 
pronunciamiento 
político por proyecto 
minero en Penco

FIRMA INGRESARÁ PROYECTO A EVALUACIÓN AMBIENTAL
El interés minero nuevamente se 

enfoca en Penco. Y es que durante es-
tas últimas semanas, se dio a cono-
cer públicamente que la empresa 
Aclara ingresará un nuevo proyecto 
ante el Servicio de Evaluación de Im-
pacto Ambiental (SEA) por su inten-
ción de tratar, trabajar y explotar las 
tierras raras que se encuentran en los 
cerros de la ciudad costera. 

Así lo confirmó el gerente general 
de la empresa, Nelson Donoso, al de-
cir a Diario Concepción que se man-
tiene en pie la inversión que ahora al-
canza los $130 millones de dólares. 

No obstante, hay miradas dividi-
das tanto en el mundo político como 
en la ciudadanía. Por un lado, los 
pencones se han mostrado en gene-
ral en desacuerdo con el proyecto 
debido al impacto ambiental que tra-
ería a la comuna. Desde otra vereda, 
también están quienes apuestan por 
la gran inversión que generaría en la 
Región en diversos ámbitos. 

Es en ese sentido que algunos 
consejeros regionales están estu-
diando impulsar otra vez un pro-
nunciamiento político del Consejo 
Regional en relación al proyecto mi-
nero. Sea cual sea la dinámica, o el 
veredicto de un posible voto políti-
co, el objetivo sería manifestar una 
posición política ante uno de los 
proyectos más ambicioso para el 
Gran Concepción. 
 
Posible pronunciamiento  
político 

La consejera regional Camila 
Arriagada (Igualdad) fue la core que 
el año pasado, cuando Aclara espe-
raba le decisión final del SEA sobre el 
anterior proyecto que presentaron -
el cual fue rechazado-, impulsó un 
pronunciamiento político en el Con-
sejo Regional (Core) para dar una se-
ñal política respecto al proyecto. El 
resultado fue una negativa a la inten-
ción minera. 

Hoy, y en vista de que la empresa 
minera ingresará un nuevo proyecto 
al SEA por el mismo plan, la conse-
jera Arriagada señaló que no descar-
ta impulsar una nueva instancia de 
pronunciamiento político en el seno 
del Core. Sin embargo, habrá que 
buscar la fórmula para ello. 

“Ese fue el último pronunciamien-
to que logramos sacar de acuerdo 
del Consejo, porque después de eso 
-de cierta manera- por fuera empe-
zaron a boicotear el tema de los vo-
tos políticos y buscaron un pronun-
ciamiento de Contraloría (no me 
acuerdo en qué región) en que decían 
que, en realidad, los votos políticos 
no tienen ningún efecto o no debería 

La empresa “Aclara” busca ingresar en marzo un nuevo 
proyecto al SEA de extracción de tierras raras. Ante esto, y 
como sucedió el año pasado, podría generarse una nueva 
señal desde el organismo respecto de la materia.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

rechazar este proyecto por lo contra-
producente, lo agresivo y todo lo que 
implica negativamente para la ciuda-
danía y los ciudadanos de Penco”. 

En ese sentido, dijo Yáñez, una vez 
llegue el proyecto a la Comisión de 
Medioambiente del Core, habrá que 
analizar los nuevos antecedentes. 

 
En contra de un voto político co-
lectivo y la necesidad de estudiar 
los pormenores del proyecto 

El consejero regional Luis Santibá-
ñez (Independiente), señaló respec-
to a un posible impulso de un pro-
nunciamiento político en el Core que 
“el Consejo Regional es soberano de 
establecer las votaciones que concu-
rren al marco legal, sobre las cuales, 
en el caso de Aclara, el Gobierno Re-
gional actúa como opinión sectorial, 
lo cual forma parte de las consultas 
que se hacen a más de una treintena 
de instituciones y servicio públicos”. 

“Ahí (en un pronunciamiento) se 
refleja la opinión del Gobierno Regio-
nal, la cual es ratificada y observada 
por el Consejo. Los votos políticos, 
son manifestaciones colectivas en el 
ámbito de la opinión grupal o perso-
nal de los consejeros. Yo no soy par-
tícipe de los votos políticos, creo que 
cada consejero debe establecer en 
sus territorios su visión y proposi-
ciones sobre los modelos de desa-
rrollo. Creo mucho más válido la opi-
nión de un consejero que un voto 
político colectivo”, dijo el core Santi-
báñez. 

Por su parte, el core Gabriel Torres 
(Independiente), señaló que “cuando 
se hizo ese voto (el año pasado), solo 
es un saludo a la bandera, una inten-
ción, pero no tiene ninguna legalidad. 
Yo les dije que era importante escu-
char todas las partes, así como a los 
dirigentes y la comunidad rechaza-
ba, también era bueno escuchar de 
qué se trataba ese proyecto”. 

Torres señaló que nunca ha escu-
chado una exposición completa res-
pecto a lo que busca el proyecto Acla-
ra (el año pasado se iba a realizar 
una en el Consejo Regional pero, an-
tes de tiempo, el SEA rechazó el pro-
yecto anterior y todo quedó en nada). 

“Yo ahora, si se vuelve a dar este 
voto político, yo antes voy a exigir por 
lo menos escuchar todas las partes. 
Una vez escuchada tanto a esta em-
presa como a la comunidad, yo esta-
ría en condiciones de poder emitir 
una opinión al respecto porque no 
podemos nosotros votar visceral-
mente”, dijo Torres, fundamentando 
que es clave entender todos los pros 
y contras del proyecto en cuestión.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Vamos a tener que buscar 
otra estrategia para que el 
Consejo Regional pueda 
visualizar su posición”. 
Camila Arriagada Consejera 
Regional (Igualdad).

“Tenemos bastante 
preocupación en este proyecto. 
Creemos que es muy poco 
amigable para la ciudadanía”. 
Alicia Yáñez Consejera Regional 
(PPD).

“Si se vuelve a dar este voto 
político, yo antes voy a 
exigir por lo menos 
escuchar todas las partes”. 
Gabriel Torres Consejero 
Regional (Independiente).

el Consejo Regional pronunciarse 
con uno porque no es atribución del 
Consejo”. 

Sin embargo, la core Arriagada, 
quien se ha mostrado públicamente 
en contra del proyecto, señaló que 
“ahora vamos a tener que buscar una 
nueva fórmula para hacer que el 
Consejo se pronuncie.  (...) Vamos a 
tener que buscar otra estrategia para 
que el Consejo Regional pueda vi-
sualizar su posición. Ahora yo no sé 
si vamos a tener consenso o acuerdo”. 

En esa misma línea, la core Alicia 
Yáñez (PPD) indicó que “nosotros 

planteamos la vez pasada en el Con-
sejo todas nuestras aprehensiones 
al respecto. Tenemos bastante pre-
caución en ese proyecto. Creemos 
que es un proyecto muy poco amiga-
ble para la ciudadanía de Penco y, 
además, para la Región”. 

Eso, de acuerdo con los antece-
dentes que se tenían en ese minuto. 
Ahora, como dijo la core Yáñez, hay 
que estudiar de nuevo lo que pre-
sentará la empresa. “No sé qué más 
podría cambiar al respecto para 
cambiar la visión que teníamos y el 
análisis que hicimos en el Consejo de 
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Durante los últimos años, la ges-
tión del gobierno comunal ha po-
tenciado el desarrollo de la ciudad 
en acciones que no sólo buscan ins-
talar la infraestructura necesaria 
para el bienestar de los vecinos y 
vecinas de Chiguayante. 

Bajo esa lógica cada proyecto 
que se instala en la ciudad comien-
za con el diálogo necesario para co-
nocer, desde la mirada vecinal, 
cómo ellos sueñan y proyectan los 
espacios que hoy han sido funda-
mentales para configurar y construir 
la ciudad que nos enorgullece 

Durante la última década, cada 
proyecto ha contado con la parti-
cipación activa y decidida de veci-
nos que acompañan y participan no 
sólo en la génesis, sino que, ade-
más, se suman en forma entusias-
ta a la evaluación permanente de 
los procesos. Con esa mirada, du-
rante la última semana recibimos la 
visita del Gobernador Rodrigo Diaz, 
quien, junto a nuestro alcalde, An-

CHIGUAYANTE: EL PROGRESO CON TODO Y PARA TODOS 
deportivas y sociales como el rea-
condicionamiento de la sede de 
la UCAM, la construcción de un 
Centro Comunitario para la comu-
na, que viene a sumarse al recien-
temente entregado en Villa las 
Américas. 

Nuestra comuna luce orgulloso 
un crecimiento y desarrollo que se 
sustenta en los sueños de muchos. 
Así se han construido, de manera 
participativa y en conjunto con los 
vecinos, instalaciones deportivas, 
sedes vecinales, centros comunita-
rios, mejoramiento de calles y ve-
redas, plazas, multicanchas, todas 
obras que construyen ciudad con 
una mirada participativa donde los 
vecinos y vecinas, junto a los diri-
gentes sociales, tienen un rol pro-
tagónico. 

Si quieres conocer cómo se avan-
za de una comuna dormitorio a una 
ciudad, visita nuestro sitio web 
www.chiguayante.cl y nuestras re-
des sociales.

tonio Rivas Villalobos, y dirigen-
tes del mundo del deporte pu-
dieron constatar en terreno los 
avances de lo que será la moder-

na cancha de pasto sintético de 
Chiguayante Sur, obra que cuen-
ta con 20% de avance y viene a 
dar un nuevo espacio de digni-

dad para nuestros deportistas. 
A la cancha Chiguayante Sur 

y la cancha del histórico Maga-
llanes se agregan otras obras 

PubliReportaje

Ataque incendiario en Contulmo 
consume dos maquinarias forestales

EN EL FUNDO PORVENIR

Ante el hecho, el delegado pronvicial de Arauco señaló que no 
cesarán en perseguir a quienes delinquen: “no nos vamos a 
detener en la tarea de implementar seguridad para el desarrollo”.

Un ataque incendiario en el fun-
do El Porvenir de Contulmo dejó 
destruidas dos maquinarias perte-
nencientes a empresa forestal. 

Así lo indicó el delegado presi-
dencial de la Provincia de Arauco, 
Humberto Toro, quien informó que 
la alerta a Carabineros se recibió 
cerca de las 22:30 horas de este vier-
nes 23 y fue dada por trabajadores 
que se encontraban en el lugar. 

“Llegando Carabineros, pudo 
comprobar que efectivamente ha-
brían llegado sujetos que rociaron 
combustible a dos maquinarias que 
estaban trabajando en la faena de 
sacado de madera de ese lugar“, se-
ñaló. 

Asimismo, la autoridad de Go-
bierno informó que se encontró un 
panfleto en el lugar, el cual contenía 
términos como “yanaconas” y “capi-
talismo”. A pesar de que “no hay ad-
judicación de manera pública“, el 
atentado “podría ser de una de las 
orgánicas radicales que funciona 
en ese sector”. 

El Teniente Coronel Giuliano 
Malverde, subprefecto de la Prefec-
tura de Carabineros de Arauco, aña-
dió que las máquinas resultaron 
consumidas en su totalidad, pero no 
hubo personas lesionadas ni inmue-
bles dañados. 

Por su parte, la Asociación de 
Contratistas Forestales (Acoforag), 
que agrupa a 19 empresarios del 
rubro, expresó que “este incidente se 

suma a una serie de ataques simila-
res que han afectado la región en 
tiempos recientes, poniendo en ten-
sión la convivencia en áreas con 
presencia de comunidades indíge-
nas y operaciones forestales”. 

 
“No nos vamos a detener” 

Frente a este nuevo evento, Hum-
bero Toro manifestó que “la Pro-
vincia de Arauco ha reducido de 
manera significativa los hechos de 
violencia, especialmente los que es-
tán relacionados a atentados in-
cendiarios contra faenas forestales 
o emprendimientos de trabajadores 
y pequeños empresarios que quie-
ren dinamizar la economía”. 

En ese sentido, destacó que se ha 
trabajado “de tal manera que se han 
reducido los hechos de violencia. Es 
por eso que en el verano hemos te-
nido un avance significativo en una 
de las áreas, que es el turismo“.  

Por lo mismo, señaló que “no  nos 
vamos a detener en la tarea de im-
plementar seguridad para el desa-
rrollo”.

 FOTO: TWITTER ACOFORAG
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Tras el reciente desalojo de la 
Toma “Renacer” —hoy eriaza y con 
leves vestigios de edificación— en 
el sector Juan Riquelme, los vecinos 
de la localidad expresaron sus ex-
pectativas y preocupaciones en re-
lación al futuro del terreno en fren-
te de la población. 

Según las fuentes oficiales, el fu-
turo del área de casi 150 metros de 
longitud ya tiene un destino claro. 
Fue el mismo alcalde (s) de Con-
cepción, Aldo Mardones, quien 
sostuvo que los ministerios de 
Obras Públicas (MOP) y Bienes Na-
cionales están gestionando el ini-
cio proyecto de recuperación del 
frontis de la localidad. 

Paralelamente, desde la Seremi 
de Vivienda y Urbanismo indicaron 
no estar “viendo ningún proceso 
tras el desalojo (...) Existen familias 
que son hábiles para la postula-
ción de un subsidio pero eso lo es-
tán viendo a través del municipio”. 

“De manera previa asesoramos a 
las familias que son hábiles para 
que puedan postular por la vía re-
gular. Y si existieran casos críticos 
dentro de estas 21 familias hábiles, 
se podría evaluar posibilidad de 
asignación directa”, añadieron. 

 
Testimonios de los vecinos 

Al costado de la Ruta 146, los Ve-
cinos de Juan Riquelme fueron 
aprensivos con la compleja situa-
ción que vivieron por años, Es más, 
todos quienes hablaron prefirie-
ron el anonimato. Uno de los resi-
dentes de más de 50 años señaló 
que un episodio similar “no se ha-
bía visto nunca (...). Toda la gente 
antigua estaba preocupada. El mo-
mento fue difícil para todos”. 

“Nosotros no conocíamos a la 
gente que llegó ahí, pero si nos dá-
bamos cuenta en la noche de la 
cantidad de vehículos que entra-
ban y salían. Entonces, por ejem-
plo, era complejo para ellos mis-
mos (los vecinos) que son choferes, 
salir a las 5 a. m. y encontrarse con 
gente que andaba en estado anor-
mal”, añadió. 

Sobre el cableado dañado del lu-
gar y los cortocircuitos, el vecino 
apuntó que “las casas estaban muy 
encima, y ellos se colgaban de la 
luz, y cuando se sobrepasaba el 
transformador a todos se nos cor-
taba la electricidad. La gente obvia-
mente se molestaba y salía a pro-
testar, eso era cortar la calle y la ca-
rretera, pero no había más daño 
porque somos gente antigua”. 

Hasta hace poco, en Juan Riquel-
me no existía la carretera, para los 

Mientras el Ministerio de Obras Públicas aún remueve los escombros de la 
toma ubicada en la portada de Juan Riquelme, los residentes describieron 
sus sensaciones de lo que fue un episodio duro de superar para el sector 

urbano-rural de Concepción.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

EXISTE TEMOR EN HABITANTES DEL SECTOR

Vivir sin la toma: vecinos de 
Juan Riquelme relatan lo que 
dejó el desalojo del 
campamento “Renacer”

“Existen familias que son 
hábiles para la postulación 
de un subsidio”.  
 
Seremi de Vivienda.

“Nosotros no conocíamos a 
la gente que llegó ahí”. 
 
 
Vecino de la extoma “Renacer”

“Legó un momento en que 
se cortaba todos los días la 
luz, entonces era un 
problema”. 
Vecino de la extoma “Renacer”
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Planes futuros 
En palabras de un poblador, “ya se 

está trabajando en un proyecto. Por 
lo que entiendo será una plaza para 
entretención de la gente, ‘algo boni-
to’ se va a hacer, ojalá que suceda”. 

Sin embargo, a pesar de los pro-
yectos aprobados para mejorar las 
condiciones de vida de los habi-
tantes, los vecinos del sector —a 10 
minutos de la zona urbana, en vehí-
culo— manifiestan un sentir de 
abandono por parte de las autori-
dades locales. De entre las princi-
pales demandas, la inexistencia de 
un sistema de alcantarillados aún 
genera malestar. 

En palabras de un tercer resi-
dente, el desalojo (y la demolición 
de construcciones improvisadas) 
fue “lo mejor que pudieron haber 
hecho”. Aun así, espera que “no 
vuelva a llegar gente de nuevo, aquí 
no se sabe aún si van a hacer un 
proyecto donde desalojaron”. 

Adicionalmente, el aumento del 
tráfico de drogas es otra preocupa-
ción de los vecinos, según el mora-
dor no se puede “cerrar los ojos y 
pensar que no pasa nada, aquí la 
droga igual está. Y ellos (la toma) 
impulsaron más lo que ya había”. 

“Bueno, acá no hay alcantarilla-
do. O sea, nosotros tenemos fosas 
sépticas, pero en la toma solo te-
nían pozos negros, era sucio”, seña-
lo otro vecino.

vecinos el arreglo del camino prin-
cipal arregló todo en el sector en-
tre cerros. Pero según sus testimo-
nios, cuando la toma se estableció 
tuvieron miedo. Puesto que ame-
nazaron a toda la gente. “Decían: 
‘van a correr balas’, y bueno, por 
eso pedimos que se siga mante-
niendo la vigilancia policial”. 

“En algunos medios de comuni-
cación dijeron que hacían 10 años 
(desde que llegaron). Eso es men-
tira”, agregó el mismo vecino, deta-
llando que la toma no había cum-
plido los 5 años de antigüedad. 

Por otro lado, debido al reciente 
desalojo forzado, el poblador sostu-
vo que los vecinos se mantienen anó-
nimos por temor a represalias. Y ex-
plicó que “los dirigentes están ame-
nazados hace tiempo, amenazados 
de muerte por esa misma gente”. 

“La gente (pobladores de Juan 
Riquelme) fue buena con ellos, les 
dieron agua —ellos decían que pa-
gaban el agua, pero en el fondo no 
pagaban nada—, les aguantaron 
igual vivir con la luz cortada (...). 
Pero llegó un momento en que se 
cortaba todos los días la luz, enton-
ces era un problema”, manifestó. 

 
Desalojo y trabajos 

Camiones y excavadoras son lo 
único de pie sobre el lugar, miran-
do el terreno baldío y aún con resi-
duos malolientes, el mismo resi-
dente relató que “para los niños 
era difícil ver tantos carros poli-
ciales y gente gritando”. Sin em-

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.
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TRAS LA DEMOLICIÓN 
el panorama es 

desolador.

ria, explicó que con la retroexcava-
dora y los funcionarios “partieron 
el sábado pasado con la demoli-
ción de la toma, y están todavía 
porque quedan algunas casas. Y 
después va a seguir, ya que van a 
hacer zanjas (...), y van a cerrar el 
perímetro. Ojalá que suceda para 
que los más conflictivos que que-
daron, que dicen que se van a venir 
igual, o que van a subir al cerro”. 

Un segundo poblador, contó que 
al momento del desalojo “miro por 
el segundo piso y detrás estaba la 
gente llorando (...), todo un caos. Ví 
que fue harto rápido el tema (...). 
Pudo haber pasado a mayores. Se 
tomaron la carretera y todo, llegó 
harto Carabinero”. 

“Y bueno, hay sentimientos en-
contrados, porque si bien, de una 
u otra forma incomodaba que la 
gente estuviera ahí, había gente 
buena y gente mala, había quienes 
merecían estar ahí, que necesitaba 
un espacio. Lamentablemente, a 
otros les daba lo mismo —música 
fuerte, peleas y gritos—, todo eso 
les jugó en contra”. 

Según fuentes del Ministerio de 
Obras Públicas (MOP), los trabajos 
de demolición en Juan Riquelme fi-
nalizaron.  Mientras que la remo-
ción de los escombros metálicos y 
de madera podría terminar —pro-
bablemente— el próximo día lu-
nes. En otro aspecto, desde la Jun-
ta de Vecinos comentaron que pi-
dieron el cierre perimetral. 

 

bargo expresó que “va a ser un cam-
bio, podríamos vivir más tranqui-
los, y los niños principalmente”. 

“Ya no daba para más, yo igual 
agradezco a las autoridades por-
que se movieron rápido, pensába-
mos que iba a durar mucho más 
tiempo”. 

Sobre los trabajos con maquina-
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El Hospital Regional 
corresponde a pacientes 
pediátricos afectados con 
Leucemia. 

35% de los casos 
atendidos en 

De 35% a 45% aumentaron los casos de 
leucemia infantil en el Hospital Regional

EN UN PERIODO DE OCHO AÑOS ANALIZADOS POR EL CENTRO DE SALUD 

El cáncer infantil, definido como 
uno de los focos de acción del Esta-
do, según el Registro Nacional de 
Cáncer Infantil, cuyo último informe 
involucra al trienio 2017 - 2019, re-
veló que a nivel nacional había  mil 
580 menores  diagnosticados con 
alguna neoplasia.  

El documento indica que el cán-
cer afectó en su mayoría a menores 
entre cero y cuatro años, contabili-
zando  682 en este grupo; 443 en el 
segmento de  cinco  a nueve  años y 
455 de 10 a 15 años.  

De los mil 580 diagnósticos reali-
zados en el trienio, mil 503 casos re-
sultaron ser malignos, 72 inciertos 
y cinco benignos, siendo la Leuce-
mia, Neoplasia del Sistema Nervio-
so Central y Linfoma los más recu-
rrentes.  La sobrevida a 5  años del 
diagnóstico fue de casi un 78,4%. 

En tanto, en Biobío, según Carla 
Espinoza, encargada del registro po-
blacional de cáncer general de la Se-
remi de Salud, el informe  reveló que 
desde 2017 a 2019  presentó 222 ca-
sos en menores de 15 años. El des-
glose reportó  59 diagnósticos en 
2017,  80 en 2018 y 83 en 2019. Mar-
cando una tasa de incidencia de 
176,7 casos por cada millón de me-
nores de 15 años. 

Aún no existe un registro actuali-
zado, pero según el Servicio de Sa-
lud Concepción (SSC),  la patología 
ha aumentado en Biobío en los últi-
mos años, pues de 550 menores que 
se  diagnostican en Chile anualmen-
te, 100 son atendidos sólo en el Hos-
pital Guillermo Grant Benavente de 
Concepción.  

La cifra, que fue confirmada por  
Esteban Bustos, datamanager del 
Servicio de Oncohematología del 
centro asistencial, es diametralmen-
te distinta a la que se registraba en 
2016  cuando los  diagnósticos sólo 
sumaban 75 niños, 25 menos de los 
detectados actualmente. 

Paola Olate, médico jefe del Ser-
vicio de Oncohematología Pediátri-
ca del Hospital Regional, afirmó que  
la mayoría de ingresos de menores 
corresponden a Leucemia, tumor 
cerebral y Linfoma.  

En la misma línea, detalló Bus-
tos,  la Leucemia aumentó de  35% 
a 45% de  los casos diagnosticados. 
En 30% se contabilizan los tumores 
sólidos y, el resto de los diagnósticos 
se divide entre tumores del sistema 
nervioso central y linfomas.  

 FOTO: HGGB

En 2016 ingresaban por año 75 niños con diversos tipos de neoplasias, actualmente 
la cifra alcanza los 100.  Leucemias, tumores cerebrales y linfomas son las patologías 
más recurrentes.  Centro especializado local debería estar funcionando en 2028.

PACIENTES 
PEDIÁTRICOS 

ALCANZAN los 100 
ingresos por año en el 

Guillermo Grant 
Benavente.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

“La doctora le hizo tratamiento 
con parche ocular y como no hubo 
resultados solicitó una resonancia 
magnética que arrojó  el tumor en el 
quiasma. Ahí recibió quimioterapia 
para tratarlo. No  puede ser opera-
do porque podría lesionar el  nervio 
óptico y dejarla ciega”, dijo. 

La quimioterapia, que se prolon-
ga por  25 minutos,  ha sido efectiva, 
pues la neoplasia en 2022 tenía 9 
milímetros, disminuyó en 3 milíme-
tros en 2023, situación que tiene es-
peranzada a la familia. 

Alondra, según su madre, no sufre 
malestares tras las quimioterapias 
por lo que  está preparada para in-
gresar a pre kínder en marzo. 

 
Tratamientos y protocolos 

A pesar de lo complicada que pue-

de resultar la enfermedad, según 
Olate, actualmente se consigue una 
sobrevida de 80%,  cifra muy supe-
rior al  74% que se registraba en 2011 
y muy distante el 6% evidenciado 
en 1987, cuando inició el Programa 
Infantil Nacional de Drogas Anti-
neoplásicas (Pinda). 

Nicole Ancalipe, enfermera en-
cargada del policlínico de oncohe-
matología pediatría ambulatoria del 
Hospital Regional, dijo que su área 
atiende, principalmente,  patologías 
hematológicas como las leucemias 
linfoblásticas agudas  o mielobásti-
cas, además de tumores del sistema 
nervioso central, sólidos y renales,  
entre otros, que son tratados con 
quimioterapia, radioterapia y ciru-
gías en caso necesario. 

La duración de las terapias es va-

riable, pero, según Ancalipe, en pro-
medio una  para leucemia linfoblás-
tica puede tomar 2 años y, en el caso 
de los tumores hasta un año. 

La actualización de tratamientos 
y protocolos es relevada por los es-
pecialistas,  pues la recaída de los pa-
cientes en el Hospital Regional dis-
minuyó de 20% a 5%, situación que 
también se atribuye al apoyo del 
Pinda y a la actualización de medi-
camentos utilizados. 

De hecho, recalcó Olate, los lo-
gros penquistas  han sido reconoci-
dos a nivel internacional, tanto por 
los porcentajes de sobrevida como 
por los estándares, protocolos y tra-
tamientos que poseen,  probados 
en países más avanzados. 

El subdirector (S) de gestión asis-
tencial del Servicio de Salud Con-

Alondra Yévenes de  4 años es una 
de los cientos de niños  diagnostica-
dos y atendidos en el Hospital Re-
gional, centro en el que cada sema-
na se somete a quimioterapia para 
combatir un glioma óptico. 

 Abigail Ravanal, madre de Alon-
dra, explicó que en 2022 tras ser 
diagnosticada con estrabismo en el 
Cesfam de Lomas Coloradas, la me-
nor fue derivada al  hospital.  
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Pediátricos aumentarán 
considerablemente, pues 
actualmente se consideran 
hasta los 16 años y ahora la 
atención abarcará hasta los 
20 años.

Cantidad de 
pacientes 

pacientes y una mayor demanda, 
sobre todo, en el Hospital Regional 
, centro de referencia integral para 
la macrozona que ya se encuentra 
tensionado. 

Ante lo anterior es necesario con-
tar con un centro oncológico ambu-
latorio que, según detalló, se ubica-
rá en dependencias del Regional, 
por calle Janequeo donde actual-
mente hay áreas administrativas.  

Ya se realizó un primer apronte  de 
lo que serán los cambios del  plano 
regulador y la arquitectura del lugar 
considerando todas las prestaciones 
que entrega. “Inicialmente se iba a 
construir en el ex Traumatológico, 
pero tenía una dimensión que no so-
brepasaba los 8 mil metros cuadra-
dos, pero la demanda hizo que esto 
fuera creciendo y hoy la primera 
aproximación del proyecto médico 
arquitectónico está cerca de los 18 
mil metros cuadrados”.  

El proyecto, según una reunión 
realizada con el equipo de oncología 
de la División de Gestión de Redes 
Asistenciales (Digera) y el equipo 
de inversiones, ya contaría, dijo 
Riffo, con el proyecto preinversional 
aprobado. 

“El ministerio se está poniendo 
como plazo presentar este proyec-
to a Desarrollo Social durante este 

der a exámenes, tratamientos y cen-
tros especializados que tienen los 
pacientes de cáncer. 

 
Registro nacional 

 Según explicó Patricia Cerda, re-
ferente nacional de Registros de 
Cáncer de la Subsecretaría de Salud 
Pública, el mencionado informe de 
cáncer infantil se consolida periódi-
camente y los datos se publican cada 
3 ó 5 años, pues para crearlo se re-
quiere datos de diagnósticos que 
entregan pediatras del sistema pú-
blico y privado en base a la clasifica-
ción internacional de cáncer infan-
til. 

Luego de ello se debe realizar un  
proceso de validación de la informa-
ción, utilizando insumos como ba-
ses de mortalidad y egresos de hos-
pitales que entrega el    Departa-
mento de Estadística e Información 
de Salud y Registro Civil, entre otros, 
así como comprobación topográfi-
ca y morfológica, entre otras varia-
bles debido a lo sensible de los ante-
cedentes.  

Posteriormente, según dijo, se rea-
liza un análisis epidemiológico y la 
elaboración de cada informe, lo que, 
a su juicio, ha permitido establecer 
el perfil del cáncer infantil en Chile 
y su evolución.   

Cabe destacar que la plataforma, 
creada por el Departamento de Epi-
demiología del Ministerio de Salud, 
contiene grupos t subgrupos actua-
lizados, elaborada para los chilenos 
considerando enfoque de género, 
multiculturalidad, territorialidad, 
determinantes sociales de salud y 
resguardo de la confidencialidad, 
además de seguridad de la informa-
ción. 

La enfermedad, según dijo Cerda, 
se comporta de manera similar a 
nivel país y, las pequeñas diferencias 
que puedan existir son multicausa-
les en las que intervienen variables 
ambientales, exposición a tóxicos a 
través de diversas vías de exposi-
ción, influencia de determinantes 
sociales de salud y diversas suscep-
tibilidades de los individuos, entre 
otros. 

En cuanto a la sobrevida de los pa-
cientes, la referente del área, dijo 
que desde 2007 a 2019 se registra un 
aumento nacional a los 5 años post 
diagnóstico desde un  71,4% entre 
2007 a 2011 que aumentó a casi un 
80% según el último informe 2017 a 
2019. 

Adelantó que, actualmente, el De-
partamento de Epidemiología del 
Ministerio de Salud está trabajando 
en el cálculo de sobrevida por Re-
gión, datos que serán entregados 
próximamente. Sin embargo, no re-
veló una fecha exacta para conocer 
el item regional ni tampoco la de 
un nuevo estudio general.
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cepción, Claudio Morales, relevó el 
trabajo del Hospital Regional, espe-
cialmente, en la detección oportuna 
ante los diferentes tipos de cáncer, 
pero además en la atención sea hu-
manizada,   razón por la que, según 
dijo, además de contar con un equi-
po clínico y médico de excelente ni-
vel, continuamente implementan  
iniciativas destinadas a facilitar el 
contacto con las familias y proveer 
lo necesario para la atención de cada 
menor. 

En la misma línea, el director del 
Hospital Regional de Concepción, 
tanto, Claudio Baeza, concordó con 
Morales en que es vital el diagnosti-
co oportuno y tratamiento humani-
zado. “Las prioridades están, ade-
más del tratamiento y  el fortaleci-
miento de la unidad de atención del 
cáncer, en avanzar a  un cambio del 
lenguaje. Esto no es una batalla con-
tra el cáncer, aquí no hay batallas, no 
hay caídos, no hay heridos. Lo si-
guiente es poner ciencia,  tecnología 
y acompañamiento al servicio de 
los pacientes”. 

A los tres años Paula Mujica, de 
ahora 25, fue diagnosticada con Leu-
cemia  Linfoblástica. Tras un trata-
miento ambulatorio y hospitalario, 
que duró 17 años, superó el cáncer, 
proceso en que dijo se crea un vín-

culo afectivo importante con el equi-
po profesional que atiende a los pa-
cientes.  

Para ella, la confianza, responsa-
bilidad y adherencia al tratamiento,  
son  fundamentales para recupe-
rarse.  “La palabra cáncer asusta, 
sientes que se acaba el mundo, es 
como una bomba. Pero confiando 
en Dios y en el equipo médico se 
puede salir adelante”.  

 
Aumento de demanda 

La médico jefe del Servicio de On-
cohematología Pediátrica del Hos-
pital Regional doctora advirtió que 
la demanda en el área infantil au-
mentará en los próximos meses, 
pues el universo usuario se amplió 
a los adolescentes, subiendo de 16 
años a 20.  

Samuel Riffo, jefe del Departa-
mento de Gestión de la Red Onco-
lógica del Servicio de Salud Con-
cepción explicó que el cambio de 
los tramos etarios se debe a que los 
pacientes oncopediátricos, entre 
14 y 16 años, tienden a tener recaí-
das, situaciones para las que los 
protocolos del área infantil fun-
cionan mucho mejor que los de 
adultos.  

Lo anterior, recalcó Riffo, gene-
rará un aumento en el número de 

 FOTO: HGGB

UN TOTAL DE 18 mil metros 
cuadrados para concentrar 
todas las especialidades 
necesarias para atender las 
diversas neoplasias.

primer semestre. Eso nos permitiría, 
si no tenemos ninguna observación, 
contar con la recomendación satis-
factoria para entrar en diseño y ter-
minar el 2028 con un centro ojalá en 
operaciones, pero sino muy adelan-
tado (...) Pretendemos ser el primer 
centro oncológico que se construya 
en el primer ciclo del Plan del Cán-
cer, que culmina en 2028”.  

En noviembre del año pasado el 
Senado despachó la partida presu-
puestaria de 2024 al Ministerio de 
Salud y, se destinaron 463 millones 
de pesos para realizar diversos estu-
dios de prefactibilidad de centros 
oncológicos en el país, entre ellos, 
uno para el Hospital Regional.  

La partida fue celebrada por el 
ministro de Hacienda, Mario Mar-
cel, quien destacó que buscan que se 
superen las dificultades para acce-
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Eje Colón: principal 
arteria vial de Hualpén

CORAZÓN URBANO DE LA COMUNA 

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Este camino es fundamental 
para la conectividad de la 
intercomuna, ya que une las 
comunas de Talcahuano, 
Hualpén y Concepción.

PARADEROS DE BUSES se 
extienden por toda la carretera por 

donde transitan diversas líneas de 
buses licitados de la zona.

FLUJO DE VEHÍCULOS PARTICULARES se suman al 
conjunto de elementos que circulan en la vía. 

EDIFICIOS RESIDENCIALES 
TRADICIONALES  le dan un 
color distinto y llamativo a la 

estética del barrio.DIVERSOS TRABAJOS se están realizando a lo largo de la 
calzada con el fin de embellecer el entorno.
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Hasta el 29 de febrero estará la ré-
plica del HMS Beagle a la gira en la ba-
hía de Concepción ejecutando parte 
del proyecto Darwin 200, pero du-
rante la jornada de este sábado estu-
vo atracado en el puerto comercial de 
Talcahuano (TTPSA) donde fue visi-
tado por agrupaciones vecinales de la 
comuna y pudo reabastecerse de 
combustible.  

En esta embarcación se encuen-
tran distintos investigadores relacio-
nados a las diversas ramas de las cien-
cias.  

Investigadores locales son parte de un proyecto global que 
busca soluciones a los problemas de conservación.  Así es 
como el gerente líder explicó cómo funciona el proceso.

FOTO: PABLO CARRASCO

EXPERIENCIA Y COMPROMISO DE LA JUVENTUD CIENTÍFICA

HMS Beagle:  
¿Cómo se llevan  

a cabo las 
investigaciones 

científicas  
arriba de una  

goleta?

ra gerente líder del Proyecto Darwin 
200, Eduardo Villouta especificó que 
“en la goleta no hacemos investiga-
ción científica, sino que generamos 
experiencias con jóvenes líderes”.  

Esta situación incluye abordar pro-
blemas de conservación en una se-
mana y media con tal de presentar 
una posible solución al problema que 
estuvieron observando.  

“En una semana y media no haces 
una investigación científica como tal, 
por eso esta experiencia se trabaja en 

”Nuestra tarea es levarlos a 
un estado de inspiración 
que recuerden por los 
próximos 50 años”. 

”Depende de la situación y la época 
nos vamos adaptando a los 
problemas que haya que solucionar”. 
Eduardo Villouta, gerente líder Darwin 200.

LA GOLETA se 
encuentra en el puerto 
de Talcahuano para 
luego navegar hasta el 
puerto de Valparaíso. 

Extranjeros desde Holanda, Cana-
dá, Uruguay, Perú, Brasil y, por su-
puesto, Chile, entre otros países, tie-
nen la responsabilidad de desarrollar 
soluciones ante problemas ambien-
tales reales y ajenos a su cotidianidad.  

Oriundo de Chillán, erradicado en 
Nueva Zelanda y con familia en la lo-

calidad de Dichato, Eduardo Villou-
ta es el encargado de coordinar y or-
ganizar el trabajo que desempeñarán 
los jóvenes seleccionados para las in-
vestigaciones.  

 
Una experiencia inspiradora  

Biólogo marino de profesión y aho- Continúa en pág. 12
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el clima no los acompañó mucho, 
por lo que las organizaciones aliadas 
al proyecto se encargaron de darles 
alojo en hoteles, ya que era peligroso 
dormir en la goleta.  

“Nosotros contribuimos con mil 
dólares americanos a estos contri-
buyentes para cada muchacho y así 
se pueda adaptar al territorio extran-
jero”, mencionó el gerente líder.  

Reconoció que siempre hay proble-
mas que se escapan de las manos de 
los organizadores y coordinadores, 
pero en general, las recepciones a lo 
largo del mundo han sido excelentes.  

“Depende de la situación y la épo-
ca nos vamos adaptando a los proble-
mas que haya que solucionar”, mani-
festó Eduardo. 

Y es que de los siete meses que lle-
va navegando esta goleta, han reco-
rrido países como Estados Unidos, 
Francia, España, Grecia, Brasil, Tú-
nez, Holanda, etc. 

conjunto con un experto de la conser-
vación local”, indicó Villouta.  

De esta forma, el experto local pue-
de traspasar información del tema 
elegido por el joven aprendiz. Luego, 
el practicante debe ejecutar una se-
rie de informes.  

A lo anterior, expresó que “se deben 
hacer tres cosas. Primero, los selec-
cionados deben estudiar el pasado, 
¿Qué es lo que pasó en los últimos 
años con cierta especie?”.  

 
Fase 2 

La segunda fase consiste en enten-
der el presente mediante las siguien-
tes preguntas: ¿Qué es lo que está pa-
sando hoy con dicha especie?, ¿Cuá-
les son las amenazas que enfrenta?  

“Después de eso viene el futuro, 
donde con toda la información reci-
bida a través de entrevistas en terre-
no con pescadores, funcionarios pú-
blicos o algún agente importante de-
pendiendo del tema”, detalló 
Eduardo.  

Aquí es donde se desarrolla una 
solución al problema de conserva-
ción que se le entregó al joven parti-
cipante.   

Villouta señaló que el sábado 24 de 
febrero comenzó el primer día de in-
vestigación, donde dos jóvenes pro-
venientes de Perú y Uruguay están en 
terreno identificando lo que están 
pasando con dos especies endémicas 
de la zona.  

“En Talcahuano y Caleta Chome 
se trabajará con el Chungungo y el 
Delfín chileno. Cada participante 
deberá producir un ensayo fotográ-
fico de las tres fases que se nombra-
ron anteriormente, además de un in-
forme general y tres películas”, sos-
tuvo Villouta.  

Al final del periodo designado, se 
debe presentar una película hecha por 
cada joven líder, ya que se le asignó un 
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EDUARDO VILLOUTA es el 
gerente líder del proyecto, 
encargado de organizar y 
coordinar las actividades en 
territorio chileno.

FOTOS: PABLO CARRASCO

Todo para investigar 
Asimismo, Eduardo comentó que 

dentro de la goleta hay un área que 
contiene elementos propios de un la-
boratorio, como microscopios o tu-
bos de ensayo.  

El tema es que estos objetos se en-
cuentran allí meramente por una po-
sible situación en la que requieran 
utilizarlos.  

“Tenemos todo lo que se necesita 
para las investigaciones, pero todas 
ellas no requieren análisis de mues-
tra, porque ese proceso toma mucho 
tiempo”, reconoció el chillanejo.  

Lo que sí, toda esta experiencia es 
un eterno trabajo comparativo, ya 
que distintas ONG de cada país se en-
carga de surtir con todos los elemen-
tos que necesite el equipo científico.  

“Estas organizaciones nos ayudan 
a llevar a terreno a los participantes 
y a entregarles otras comodidades 
que puedan surgir durante su esta-
día”, comentó Villouta.  

Él explicaba que, cuando tuvieron 
que estar investigando en Argentina, 

camarógrafo profesional para desa-
rrollar esta tarea, además de los exper-
tos locales. El especialista entrega la in-
formación y el participante la absorbe. 

El chillanejo explicó que ellos de-
ben proponer una solución que, pro-
bablemente no sea la adecuada. Pero 
eso no importa, porque el foco prin-
cipal de esta actividad es permitirle vi-
vir a un joven investigador resolver 
problemas ajenos a su territorio.  

“Eso es lo que lo diferencia de una 
investigación científica. Esta es la vi-
vencia en un país distinto, con un 
idioma distinto, una cultura distinta 
y problemas de conservación distin-
tos”, manifestó el gerente líder.  

“Realmente, nuestra tarea es lle-
varlos a un estado de inspiración tan 
fuerte, que recuerden esta experien-
cia cada día durante los próximos 50 
años”, reconoció Villouta.  

Y es que se espera que este proce-
so dote a los jóvenes de compromiso 
para seguir luchando con los proble-
mas de conservación alrededor de 
todo el mundo.  

Viene de pág. 11



Economía&Negocios
Diario Concepción Domingo 25 de febrero de 2024 13

MIENTRAS CRECE INCERTIDUMBRE POR FUTURO DE TRABAJADORES Y SUS FAMILIAS
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Luego de que se confirmó que la Co-
misión Antidistorsiones extendió una 
decisión sobre colocar una salvaguar-
dia al acero chino hasta el próximo 
miércoles, la incertidumbre en Huachi-
pato mantiene a los representantes de 
los trabajadores movilizados. Lo mis-
mo respecto de autoridades locales, 
quienes también han pedido mayor 
rapidez a la instancia debido a la crisis 
por la que pasa la usina. 

En reunión realizada ayer, y des-
pués de haber coordinado acciones 
entre los dirigentes sindicales de Hua-
chipato, representantes del Ejecuti-
vo (Ministerio de Economía ), autori-
dades parlamentarias y Gobierno Re-
gional, se definieron actividades para 
la próxima semana informaron desde 
la Mesa por la Defensa del Empleo y la 
Industria Regional. 

En concreto, Iván Montes, presiden-
te del Sindicato Enap Petrox y vocero 
de la Mesa por la Defensa del Empleo 
y la Industria Regional, detalló que se 
comunicó a los dirigentes de la multi-
sindical que “el lunes 26 de febrero se 
programó la salida de un bus hacia 
Santiago, cuya hora y lugar se confirma-
rá. El martes 27 de febrero se entrega-
rá una carta al Presidente de la repúbli-
ca, en Palacio de la Moneda a las 11:30 
hrs. en la Plaza de la Constitución de 
Santiago”. 

La información enviada a los traba-
jadores considera también la confirma-
ción de que la Comisión Antidistor-
siones sesionará el miércoles 28 de fe-
brero a las 11:00 am. También se detalla 
que en esta sesión se entregaría la res-
puesta ante la solicitud de sobre tasa 
para el acero chino para lo que estare-
mos atentos a la respuesta. 

También, el jueves 29 de febrero a las 
16:00 hrs. se realizará una reunión de 
la Mesa por la Defensa del Empleo y la 
Industria Regional con presencia del 
Ministro de Economía, Nicolás Grau, y 
su equipo en dependencias del minis-
terio en Santiago. Por lo menos así lo 
confirma la misma mesa laboral. 

Huachipato: bus con dirigentes de la 
multisindical saldrá a Santiago el lunes 
Tras reunión de sindicato de la usina con representantes del Ejecutivo (Ministerio de Economía),  
Gobierno Regional y parlamentarios definieron nuevas actividades a partir de la próxima semana. 

pasando acá. Sé que en Chile hay mu-
chos problemas, pero cuando alguien 
encabeza el Gobierno nacional es por-
que sabe que debe trabajar en diversos 
frentes” afirmó el gobernador regional. 

En el mismo contexto, Díaz señaló 
que Huachipato viene perdiendo com-
petitividad y dinero en efectivo por dé-
cadas, aseguró. 

“En el pasado el Gobierno del expre-
sidente Ricardo Lagos aplicó salva-
guardias al igual que el Gobierno de Mi-
chel Bachelet y el ministro de Econo-

mía de la época actuó con diligencia y 
veo poca diligencia en el trabajo que 
está realizando (hoy). La angustia que 
se vive en 20 mil hogares de la Región 
es terrible, entonces pido empatía y 
responsabilidad del gobierno nacio-
nal y que resolvamos de una vez la apli-
cación de salvaguardias suficientes que 
tienen que ser sobre el 20%”, agregó. 

 
Vía alternativa 

De acuerdo con Díaz existiría un ca-
mino paralelo o adicional al del análi-
sis que está realizando la Comisión 
Antidistorsiones. “La Direcon, de la 
Cancillería, también podría actuar a ni-
vel comercial, negociando con el Go-
bierno chino para tratar de obtener 
una autoregulación del gigante asiáti-
co dado el tipo de mercado (pequeño) 
que representamos para ellos”. 

En tanto, el senador Gastón Saave-
dra apuntó a que la actual crisis por la 
que atraviesa la siderúrgica correspon-
de a un efecto acumulativo y “a un mo-
delo que es atentatorio contra la pro-
ducción de carácter nacional que tie-
nen países como el nuestro. Esperamos 
que la próxima semana efectivamente 
quede resuelva esta situación y traiga 
tranquilidad a las 20 mil familias que 
esperan que continúe la producción de 
acero en la CAP y con ello cuenten con 
el soporte necesario para sus respecti-
vas familias”. 

El parlamentario puso como ejem-
plo lo ocurrido en países como Méxi-
co y Brasil que tienen gobiernos de iz-
quierda y que aplicaron salvaguardias 
al acero importado con un 25% de so-
bretasa en el caso mexicano.

Por su parte, Héctor Medina, presi-
dente del Sindicato 1 de la usina ex-
presó que las acciones planificadas 
para la próxima semana buscan la 
aplicación de la medida provisoria y, 
posteriormente, definitivas en la in-
vestigación de oficio por eventual 
dumping en los precios de importa-
ción de barras de acero, “para la fabri-
cación de bolas para molienda con-
vencional de diámetro inferior a 4 
pulgadas originarias de la República 
Popular China”, dijo. 

Gobierno Regional 
Rodrigo Díaz, gobernador regional 

de Biobío, lamentó la tensa espera por 
la que atraviesan los trabajadores de la 
Siderúrgica Huachipato y sus familias, 
tras no terminar el análisis iniciado 
ayer por parte de la Comisión Antidis-
torsiones y que continuará el próximo 
miércoles 28 del presente. 

“Encuentro lamentable que la Comi-
sión Antidistorsiones no haya resuelto 
(ayer viernes 23), pareciera que en San-
tiago no se entiende qué es lo que está 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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11:00 horas del próximo miércoles 28 se espera que 
sesione nuevamente la Comisión Antidistorsiones 
y resuelva sobre el dumping chino.

Trabajo de Cancillería 
con Gobierno chino 
“La Direcon, de la Cancillería, también 
podría actuar a nivel comercial, nego-
ciando con el Gobierno chino para tra-
tar de obtener una autoregulación del 
gigante asiático”, dijo Rodrigo Díaz.
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Entre $150 mil y $ 200 mil esperan 
como ventas máximas emprendedo-
res integrantes de los 70 puestos que 
forman parte de la nueva Feria inclu-
siva organizada por el Fondo de Soli-
daridad e Inversión Social (Fosis) y 
que finaliza hoy a las 21:00 horas. Está 
emplazada en el sector de la cascada 
del Parque Ecuador donde es posible 
encontrar artesanías en madera, teji-
dos, talabartería y variados diseños en 
artículos de librería, entre otros. 

Carla Salvo, al frente de Creacio-
nes Lucero en el stand número 18 y 
oriunda de Lota, hace diseños que 
aprendió a imprimir de manera au-
todidacta y que luego pasan a ser 
parte de sus creaciones como libre-
tas de apuntes, croqueras y tazones. 
La emprendedora señaló que la idea 
surgió de la necesidad de contar 
con mejores ingresos y la facilidad 
de este tipo de trabajos que puede 
desarrollar sentada, ya que padece 
de una enfermedad que la hace per-
manecer en silla de ruedas. 

“El 2021 entré a cuarto medio y 
luego ingresé a la universidad a es-
tudiar a Derecho donde curso ya 
tercer año. Así, nació la necesidad 
donde decidí invertir unos fondos a 
los tuve acceso más unos ahorros 
que tenía y por mi enfermedad 
(Atrofia Muscular Espinal) esto es 
como lo más fácil para mi donde he 
estado prácticamente toda mi vida 
como usuaria de la Teletón” comen-

70 emprendedores de  
la Región muestran  
sus creaciones en feria
Es inclusiva y estará abierta al público de 10:00 a 21:00 horas 
con expositores de las tres provincias de la zona. A contar de 
las 16:00 hrs. contempla muestras artísticas y concursos. 

dad urgente de generar recursos. 
Fidelina Neculqueo destacó que 

aprendió de niña el arte de la fabri-
cación en telar mapuche ya que de-
bió ayudarle a su mamá a cuidar a 
sus hermanos. 
 
Talabartería 

En el rubro talabartero y lavando 
cueros al borde del río Duqueco, en 
la comuna de Santa Bárbara tiene a 
disposición de sus clientes una va-
riada oferta de sombreros, cinturo-
nes, billeteras y fundas de cuero, 
entre otros, Fernando Mardones a 
través de su emprendimiento “El 
Talabartero del Duqueco”. 

“Vivo a un costado del Río Duque-
co donde aprovecho el agua del río 
para curtir mis cueros porque es 
una actividad que partí realizando 
como un hobbies pero al finalmen-
te se transformó en un oficio porque 
llevo más de 20 años haciendo esto”, 
contó Mardones. 

En el puesto de don Fernando 
puede encontrar sombreros a $30 
mil; cinturones a $20 mil;  pantuflas 
forradas internamente con piel de 
oveja a $25 mil y billeteras de cue-
ro de caballo a $20 mil, entre otros. 

Respecto de las expectativas de 
venta con ocasión de la feria, Fer-
nando Mardones dijo que “ojalá 
venda todo, pero van entre los $150 
mil y $200 mil”, concluyó.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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2 días
dura la actividad que se realiza en el 
Parque Ecuador de Concepción.  

lillo Fidelina Neculqueo, cuyo em-
prendimiento lleva por nombre “Te-
jidos Rayén Mawuida”. 

“Tengo mantas a telar de lana de 
oveja y en telar mapuche de talla es-
tándar a $200 mil; mantas a palillos 
más pequeñas (para niños) a $20 mil, 
chalecos para niños de 1 a 5 años a 
$18 mil cada uno; fundas de cojín he-
chas en telar a $25 mil; un camino de 
mesa a $20 mil, calcetines tipo chilo-
te a $10 mil y gorros de lana a $5 mil” 
detalló la dueña de “Tejidos Rayén 
Mawuida”, quien siguió el camino 
emprendedor tras quedarse sola con 
una niña menor de edad y la necesi-

tó la dueña de Creaciones Lucero. 
Entre los productos que ofrece el 

stand número 18 existen cuadernos 
a $12 mil y $10 mil según su tamaño; 
croqueras a $10 mil y $8 mil; tazones 
a $3 mil; marca páginas a $1.000 y li-
bros para colorear a $7 mil entre 
otros. “Espero llegar a vender en to-
tal unos $200 mil pero lo ideal es su-
perar este monto en los dos días que 
dura la feria”, comentó Carla Salvo. 

 
Telares y Tejidos   

Directo de Cañete, en la provin-
cia de Arauco, trajo sus bellos dise-
ños hechos en telar mapuche y a pa-
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Todos los viernes de 09:00 a 14:00 
horas el Comité Sabor Campesino 
de Mulchén se instala en calle Pe-
dro Lagos con esquina Arriagada, 
en el Centro Social y Comunitario, 
para vender sus mejores produc-
tos, directos del campo y calidad 
indígena. 

En el lugar se pueden encontrar 
una gran variedad de productos 
agroecológicos: frutas, verduras, 
hortalizas, artesanías, como tam-
bién del sector avícola (huevos), 
mieles y ganadería, atendidos por 
sus propios agricultores. 

Fue así que, para conocer respec-
to al trabajo de esta agrupación, 
que cuenta con más de 20 integran-
tes, la seremi de Agricultura, Pame-
la Gatti, junto al director de Dideco, 
Jaime Ramírez, visitaron la feria de 
este colorido comité. 

En ese sentido, la seremi Pamela 
Gatti, destacó que “una de las mu-
chas ventajas de la producción lo-
cal es que el circuito agricultor-con-
sumidor es muy corto, lo que garan-
tiza frescura de hortalizas, frutas y 
otras tantas riquezas que produ-
cen las huertas. Además, con mayor 
razón si son agroecológicas, un se-
llo que caracteriza la mayor parte de 
la producción campesina de la co-
muna de Mulchén y también el de-
sarrollo en la provincia de Biobío”. 

Por su parte, el director Jaime Ra-
mírez, valoró que “es una gran satis-
facción ver los productos de la Agri-
cultura Familiar Campesina de 
nuestra comuna en un espacio de 
comercio justo e interacción direc-
ta entre público y productores. Un 
lugar donde los habitantes de nues-
tra comuna puedan abastecerse de 
manera rápida y con muy buenos 
precios”. 

Pero esta agrupación también 
ofrece sus productos a través de la 
modalidad de marketplace, es decir, 
un mercado en línea: www.sabor-
campesino.cl, plataforma donde 
anuncian su amplio abanico de op-
ciones para sus clientes. 

Patricia Bascur, presidenta del 

Destacan venta a través de web 
de 20 agricultores de Mulchén
Agrupación ofrece  todos los viernes sus frutas y verduras de manera presencial, 
pero también a través de la modalidad de marketplace. En la plataforma  
www.saborcampesino.cl ofertan amplio abanico de opciones para sus clientes.
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directo del campo”. 
Cabe destacar que ese comité 

cuenta con el apoyo de la munici-
palidad de Mulchén, como tam-
bién del Instituto de Desarrollo 
Agropecuario (INDAP), servicio del 
ministerio de Agricultura. 

Por otra parte, la visita a la comu-
na permitió presentar al nuevo co-
ordinador regional de la Comisión 

Aduanas recaudó US$ 1.406 millones durante enero
rechos Advalorem con 3,4%; el im-
puesto a las gasolinas automotrices 
con 2,6%; y los impuestos al tabaco, 
cigarros y cigarrillos con 0.9%. 

La recaudación informada por 
Aduanas está enmarcada en los flu-
jos de comercio exterior del primer 
mes del año, que para las exporta-
ciones alcanzaron un monto de 
US$ 10.121,3 millones, equivalente 
a un 3,5% más que el 2023; mientras 
que las importaciones sumaron 
US$ 6.497,2 millones, es decir, un in-
cremento del 2% respecto al mismo 
período del año pasado. 

De acuerdo al Reporte de Co-
mercio Exterior que prepara el De-
partamento de Estudios de Adua-
nas, para el mes de enero el traba-
jo aduanero redundó en una 
recaudación fiscal de US$ 1.406,2 
millones, equivalente a un incre-
mento del 1,1% con respecto al mis-
mo mes del año 2023. 

En el desglose, el principal con-
cepto de recaudación correspondió 
al Impuesto al Valor Agregado 
(IVA), con una participación del 
87,7%; seguido por el impuesto al 
petróleo diésel con un 4,8%; los De-
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Nacional de Riego (CNR), Iván Cár-
camo con el equipo municipal de 
Mulchén, para así trabajar en forma 
conjunta para fortalecer los pro-
gramas y proyectos de riego a nivel 
comunal e ir en ayuda de la Agricul-
tura Familiar Campesina.

Alza de 1,1% respecto 
al mismo mes de 2023
Los US$ 1.406,2 millones, equivalen un 
incremento del 1,1% con respecto al 
mismo mes del año 2023.

OPINIONES
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Comité Sabor Campesino de Mul-
chén, detalló que “en este lugar, nos 
potenciamos y generamos recur-
sos para nuestras familias con la 
venta de lo que cosechamos, pero 
también nos adaptamos a los tiem-
pos y en nuestra página dejamos 
nuestros datos, así nuestros clientes 
nos pueden contactar para com-
prar nuestros productos, que vienen 
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Para la mayoría de las personas, 
hay música que se relaciona con 
muchos aspectos de su vida. Que la 
hace viajar, y la conecta con viven-
cias, con recuerdos e incluso con 
olores. Que la transporta a expe-
riencias felices o tristes. Que la 
acompaña en momentos complica-
dos, malos, y también en instantes 
positivos. Que la escucha en soledad 
o en grupo. Y aunque no se quiera, 
es común que música suene en es-
pacios públicos, y de una u otra ma-
nera se puede conectar con alguien 
incluso sin que sea consciente. 

Entonces, cada persona, o la ma-
yoría, puede decir que tiene un 
soundtrack de vida. Canciones, gru-
pos o intérpretes que se asocian a 
sus diferentes momentos y expe-
riencias a través de los años, que se 
van conectando con las diferentes 
etapas. Para Nicolás Masquiarán, 
musicólogo y docente del Departa-
mento de Música UdeC, “los meca-
nismos por los cuales la música se 
instala en nuestra memoria son su-

mamente complejos y todavía no 
están del todo estudiados. Pero 
podría apuntar al menos a dos 
factores que me parecen espe-
cialmente potentes. El primero 
es más consciente, y tiene que 

ver con su activa participación en 
la construcción de identidades: 

nos proporciona un medio para 
representarnos frente a la so-

ciedad; nos la apropiamos y 
la usamos como agente 

declarativo. El segundo 
es inconsciente y mu-
cho más elemental 
que la música en sí: la 
acción de los sonidos 
sobre el sistema lím-

bico que, por auto-
preservación, va 

‘m a p e a n d o’  
los estímulos 
del entorno y 
nos vuelve 
proclives a 
a q u e l l o s  
que tradu-
c i m o s  
como po-
sitivos”. 

J a i m e  
Ancajima, 
docente de 

U n i v e r s i -
dad de Piura, 

de Perú, en su 
artículo titula-

do “Influencia de 
la música en los 

seres humanos”, 
que se publicó en 

Es común que una persona 
relacione una canción, grupo 
o ritmo en particular con sus 

vivencias. Recuerdos, 
emociones e incluso olores 

que se entrelazan y van 
configurando un camino 

conjunto a través de los años. 
¿A qué se debe esto? 

Profesionales de distintas 
áreas dieron su visión.   

Tu música, tu 
historia:  
el “soundtrack”  
de la vida

“Se construye una línea de vida con la música, 
es así. Es la magia que tiene, su poder 

evocativo y emotivo”. 
Mauricio Melo, músico de Concepción“ ”
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agosto de 
2020, afirmó que “la 
música es un lenguaje uni-
versal y del alma que es capaz de des-
pertar emociones, sensaciones y re-
cuerdos únicos. La música puede 
ser de cualquier cultura o país y en 
cualquier idioma, pero, aun así, es 
capaz de ponernos alegres o tristes 
o de hacernos llorar o bailar. La mú-
sica hace esta magia en los seres hu-
manos desde tiempos inmemoria-
les. En todas las épocas y civilizacio-
nes ha existido esta forma tan 
particular de expresión, tan rica en 
estilos y géneros”. 

En su escrito, Ancajima indicó 
también que “acudimos a la música 
por diversas razones: buscando con-
tener sentimientos que nos abru-
man, para hallar un lugar donde 
puedan desbordarse libremente. 
Otras veces, nos reunimos para bai-
lar y hacer que los ritmos musicales 
marquen el de la fiesta. También 
buscamos las melodías para tran-
quilizarnos, para estudiar o trabajar, 
y muchas otras razones”. 

 
Conexión cerebral 

Stefanie Aeschlimann es psicólo-
ga clínica y actualmente estudia un 
máster en musicoterapia en la Uni-
versidad de Barcelona. Sobre la rela-
ción entre las personas y la música, 
dijo que “siempre ha estado presen-
te en el desarrollo de la humanidad, 
incluso se cree que los primeros len-
guajes eran cantados, es decir que el 
lenguaje podría ser un derivado de la 
música. Todas las personas tenemos 
un sentido musical, hay cosas que 
puede suenen mejor que otras inclu-
so cuando no hemos tenido ningu-
na formación musical”.  

En ese sentido, agregó que “diver-
sos estudios han avalado que la mú-

de esto es que podemos evo-
car estados y recordar nues-
tra historia en términos musi-
cales. Un ejercicio muy lindo 
que se puede hacer es ir re-
corriendo la música de nues-
tra vida. Que escuchaban 

nuestros padres cuando éra-
mos niños, que canciones in-

fantiles escuchábamos, luego en la 
niñez, adolescencia y así vamos 

viendo cómo nuestra música va 
cambiando, evolucionando junto a 
nosotros y nos permite hacer una es-
pecie de viaje a través de nuestra 
vida mediante la música”.  

 
La magia de la música 

Mauricio Melo es uno de los mú-
sicos con más historia en Concep-
ción. Integrante de bandas emble-
máticas -estará junto a Santos Du-
mont en REC 2024- también es un 
“puente” para las nuevas generacio-
nes que surgen en la ciudad, siempre 
dispuesto a colaborar. A su juicio, “se 
construye una línea de vida con la 
música, es así. Es la magia que tiene, 
su poder evocativo y emotivo. A mí, 
hay música que me trae a la mente 
hasta olores, canciones que escu-
chaba en la radio. Me pasa con va-
rios temas que me transportan cuá-
ticamente a ese tiempo de infancia. 
‘La distancia es como el viento’ de 
Domenico Modugno me lleva a mi 
primera infancia y siento el olor de 
un perfume que usaba mi papá (ríe). 
No me acuerdo cómo se llamaba, te-
nía una tapa de madera…Ya ni exis-
te. Es increíble eso, todos tenemos 
un soundtrack de la vida, aunque 
quizás para todos no es tan claro o 
reconocible”. 

En ese sentido, agregó que “todos 
tenemos algún elemento que te sube 
el ánimo, te alegra. Yo tengo una 
playlist en Spotify que son puras 
canciones irlandesas, me encantan, 
me dan energía, con esa cosa opti-
mista de los irlandeses, de luchar 
contra las adversidades. Un pueblo 
alegre. A otros les puede pasar con 
el punk rock, no sé, cada persona tie-
ne sus propias melodías”. 

Melo también aseguró que “para 
mí la música es inevitable…Vivo mú-
sica, de ella, y prácticamente hago 
todo con música, por eso creo que es 
tan necesaria. Me ayuda a la existen-
cia, a sentirse mejor, a ser mejor per-
sona. Me pasa ahora que estoy vie-
jo que me emociono, lloro (ríe). El 
otro día fui a ver a Congreso, toca-
ron ‘Vamos andando, mi amigo’ y me 
puse a llorar. Fue bonito eso, la ver-
dad de las cosas”.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Mauricio melo es 
uno de los 
músicos con más 
historia en 
Concepción. 

sica afecta a nuestro orga-
nismo en distintos nive-
les. Tiene efectos fisiológi-
cos, teniendo la poten-
cialidad de afectar 

nuestra presión sanguí-
nea, el pulso, el ritmo cardiaco, 

la respiración, activa nuestro 
sistema motor. Muchas ve-
ces, de forma incluso in-
consciente, cuando escu-

chamos música seguimos 
el ritmo con nuestros pies 
o manos”.  

La psicóloga explicó que 
“a través de electroencefalo-

gramas se ha demostrado que 
la música activa y se involucra en 

distintas partes de nuestro cere-
bro, en ambos hemisferios. Puede 

evocar, provocar o fortalecer diver-
sas emociones, somos capaces de 
distinguir si un ritmo es alegre o tris-
te, aun cuando nunca la hemos escu-
chado anteriormente. Pero clara-
mente somos más sensibles a nues-
tra música, la que hemos escuchado 
a lo largo de nuestra vida nos puede 
transportarnos a distintos momen-
tos, experiencias y emociones”.  

Además, señaló que “la teoría del 
sentimiento de Susan Langer plan-
tea que la música es el lenguaje de las 
emociones y constituye una forma 
simbólica. Esto hace que podamos 
proyectar en ella nuestro propio 
mundo interno y hace al mismo 
tiempo que muchos resonemos con 
la música y la sintamos propia. Es 
una forma de comunicar sin pala-
bras donde podemos, sin racionali-
zar, tanto sacar nuestras emocio-

nes o 
nuestro in-
consciente por 
vía directa”. 

Sobre si hay cier-
tos estilos que pueden relacionarse 
con determinados sentimientos o 
emociones, Aeschlimann afirmó que 
“las investigaciones han comproba-
do que reaccionamos de manera mu-
cho más intensa a nuestras asocia-
ciones personales con la música. Es 
decir, puede ser que una canción sea 
muy triste, pero si me recuerda un 
momento alegre de mi vida, sentiré 
felicidad. Hay música que debería 
ser estimulante por sus característi-
cas, es decir que tiene un volumen 
alto, un ritmo rápido, irregular y mar-
cado, notas agudas o medias, con 
una línea melódica de saltos bruscos 
y una armonía con algunos acordes, 
que posee las características que co-
múnmente se asocian a una música 
estimulante, como podría ser el 
heavy metal”. 

En esa línea, destacó que “lo inte-
resante del efecto de la música es 
que si bien para algunas personas 
podría ser un género estresante, para 
otros les resulta relajante. Es decir, si 
bien tendemos a asociar algunas ca-
racterísticas musicales con estados 
emocionales lo realmente impor-
tante es la experiencia subjetiva que 
cada uno tiene con la música”.  

A muchas personas les pasa que, 
al escuchar una canción o grupo de-
terminado, lo relaciona de inmedia-
to con un recuerdo u otra cosa. ¿A 
qué se debe esto? La psicóloga des-
tacó que “nuestra memoria es aso-
ciativa, es decir tendemos a empa-
rejar elementos que están juntos a 
menudo. Es por eso que distintos 
sentidos nos evocan recuerdos, y lo 
particular de la música es que al es-
tar asociada a tantas partes del ce-
rebro es como si nos teletransporta-
ra inmediatamente a cómo nos sen-
tíamos cuando escuchábamos esa 
música”. 

Al respecto, agregó que “lo lindo 
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UdeC en Brasil y “Seba” ante Argentina
No tiene acción esta semana por 

la Liga Nacional, pero de descanso 
ni hablar. El básquetbol de la UdeC 
comenzará esta tarde (18 horas) su 
participación en la Copa Sudame-
ricana que se jugará en Minas Ge-
rais de Brasil y su debut será contra 
los poderosos locales de Cruzeiro 
Basquette. 

Serán cuatro días de alta exigen-
cia, pues mañana se medirán con-
tra los también brasileños de Praia 
Clube, el martes frente a los para-
guayos de Colinas Gold y el miérco-
les cerrarán jugando la final o el 

partido correspondiente al tercer 
lugar. A su regreso tendrán que cho-
car por la competencia local contra 
Liceo Pablo Neruda y Valdivia. 

Por otra parte, una de las figuras 
de la UdeC, Sebastián Carrasco, 
está defendiendo a la selección chi-
lena en el clasificatorio para la 
Americup 2025. El combinado na-
cional tendrá su revancha frente a 
la poderosa Argentina de Cam-
pazzo, Deck y Brussino -cayeron 
recientemente por 90-78- y esta tar-
de (18 horas) se verán nuevamen-
te las caras en Valdivia. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

CARRASCO estuvo 15 minutos en el último partido contra Argentina.

ACEREROS REGRESAN AL CAP QUE LOS VIO DAR LA VUELTA

No quiso cambiar mucho en su 
primera presentación y se vio un 
equipo “en proceso”. Huachipato 
alineó contra Cobreloa 9 titulares 
que venían de la campaña pasada -
solo agregó a Santiago Silva e Ima-
nol González- y demostró que su 
buena base es la clave para repetir 
una gran campaña. El resto será 
acomodar bien las nuevas piezas y 
para eso necesita hacerse fuerte en 
casa. El cuadro que ahora diestra Ja-
vier Sanguinetti recibirá a La Cale-
ra este mediodía en Talcahuano, en 
el regreso oficial del campeón ante 
su gente. 

El acero nuevamente apostando 
por un equipo muy joven, usando 
desde el primer minuto a los delan-
teros Maximiliano Rodríguez  y 
Claudio Torres, de 23 y 20 años res-
pectivamente. Y al arco, ya adue-
ñándose del lugar que tan bien cus-
todiara Castellón, aparece Martín 
Parra, canterano de 23 años que 
tuvo muchísimo trabajo en el es-
treno en Calama. 

Felipe Loyola abandonó aquel en-
cuentro lesionado y lo más proba-
ble es que su puesto hoy sea ocupa-
do por otro de casa, Joaquín Gutié-
rrez, de 21 años. Imanol González, 
en tanto, demostró lo fuerte que es 
en el juego aéreo y lo bien que llega 
a gol. El año pasado logró 5 tantos 
en el Deportivo Maipú de Argenti-
na y la campaña anterior consiguió 
3. Buenos números para un central. 

Sanguinetti se estrenó oficial-
mente en el 0-2 que aún no se com-
pleta contra Colo Colo, por la Super-
copa, y contra Cobreloa evidenció 
mejoras colectivas, aunque tam-
bién estuvo cerca de perderlo. Hoy 
es momento de concretar esos 
avances con un partido sólido ante 
su hinchada. Del otro lado, una Ca-
lera que no debutó en la primera fe-

El campeón busca primer 
festejo 2024 ante su gente

FOTO: COMUNICACIONES HUACHIPATO FC

Este nuevo Huachipato de Javier Sanguinetti mostró algunas virtudes en su debut 
frente a Cobreloa, pero quiere una victoria ante Calera para ilusionarse en grande.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

cha al suspenderse su duelo contra 
Católica. 

Como de costumbre, el cuadro 
que adiestra Manuel Fernández 
contrató fuerte poniendo la lupa de 
lleno en Argentina y se trajo tres fi-
guras importantísimas. Uno es el 

delantero Gabriel Hauche, de 37 
años, paso breve por Italia y más de 
200 partidos en Racing Club. Otro 
es Franco Soldano, delantero que 
estuvo 3 años en Boca Juniors y vie-
ne de Primera División. Y también 
llegó un viejo conocido como Lucia-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Chile está en el Gupo A con 
Argentina, Colombia y 
Venezuela. Clasificarán los 3 
mejores por grupo.

Grupos y cuántos 
equipos clasifican

no Aued, que defendió a Católica 
durante 6 temporadas y fue 4 veces 
campeón de Chile. Un rival duro 
para el último campeón.

“Sacha” es el séptimo 
goleador histórico de 
Calera en Primera con 
26 tantos en 70 juegos. 
Sebastián Sáez, delantero

Marcó el primer gol del 
acero este año. Viene 
de anotar 5 tantos en 
su última campaña. 
Imanol González, defensa

FOTO: INSTAGRAM HUACHIPATO_FC FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.



Deportes
Diario Concepción Domingo 25 de febrero de 2024 19

FANÁTICOS SE REÚNEN EN ESTER ROA

La tradición partió en 1997, con 
Marco Araya en la presidencia y el 
Colo Colo de Espina como rival, y 27 
años después sigue viva. Fernández 
Vial celebrará hoy una nueva Tarde 
Aurinegra, enfrentando a Lota 
Schwager y presentando a un equi-
po que tiene la vara alta después del 
tercer lugar del año pasado. Otra 
vez es un plantel austero, pero con 
expectativa grande. El Ester Roa se 
prepara para la fiesta ferroviaria, la 
primera conexión del hincha con su 
remozado equipo. 

El evento partirá a las 16.45  ho-
ras con la presentación de la nueva 
camiseta, ahora con la marca Siker, 
después de la polémica con Onefit 
donde la dirigencia aseguró que 
nunca tuvieron nada firmado con 
ellos para 2024. Luego vendrá la 
presentación de los jugadores uno 
por uno, con tres retornos impor-
tantes, la renovación de piezas cla-
ves de la campaña anterior y mu-
chas caras jóvenes con ilusión de 
romperla. 

Quienes regresan a la casa viali-
na son Bastián Solano (2021 y 2022 
defendió a Vial en Primera B), Pablo 
Pereira (tiene 38 años y estuvo en el 
equipo 2007 y 2008 con el “Tato” 
Ortiz) y Ulises Castagnoli (llevaba 4 
años retirado y fue figura del ascen-
so 2017). Tres tipos muy queridos 
por la gente. El uruguayo Pereira 
no ha podido jugar ningún duelo 
amistoso, por una contractura, pero 
ya está recuperado y el técnico Os-
valdo Cataldo aseguró que quiere 
ponerlo unos minutos. 

El técnico, de gran campaña en el 
Fútbol Joven de nuestro país, espe-
cialmente en Huachipato, también 
hace su estreno en sociedad. En los 
partidos amistosos de esta pretem-
porada ha mostrado buen nivel y 
sacó importantes resultados contra 
Temuco, Curicó, la UdeC, Huachi-

Vial tiene su 
fiesta con el 
hincha, Jarita 
de aurinegro 
y Lota como 
rival de turno

Ferroviarios 
mostrarán su 
nuevo plantel 

con tres retornos 
y muchas caras 

jóvenes. Un ex 
defensor de la 

“Roja”  vestirá la 
camiseta del 

Inmortal ante la 
“Lamparita”.
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pato y Ñublense. Equipos de series 
superiores. Eso sí... En el último jue-
go en El Morro, Naval los superó 
por un sorpresivo 1-2 y tendrá que 
lavar esa imagen. 

Otros que llegaron a la tienda in-
mortal son el delantero camerunés 
Job Bogmis y piezas como Walter 
Martínez (Ñublense), Luis Muñoz 
(UC), Nicolás Silva (Huachipato) y 
Felipe Robles (La Calera).  

El talentoso volante Alexander 
Concha no jugará por un esguince 
grado 2 que lo tendrá fuera al menos 
dos semanas (sufrió un feo golpe 
ante Naval) y el otro creativo, Diego 
Bravo, recién se está reintegrando 
después de una lesión. No será 
arriesgado. 

 
El sueño de Jarita 

Muchos lo querían esta tempora-
da en el club, pero no se dio. De to-
das formas, Gonzalo Jara aseguró 
que siempre ha tenido el sueño de 
vestir la camiseta aurinegra y lo 
hará al menos un tiempo en la fies-
ta de esta tarde en Collao. El histó-
rico jugador de la Roja en 115 par-
tidos, mundialista y bicampeón de 
América, estará unos minutos con-
tra Lota Schwager. 

También hay que tener ojo a esta 
“Lamparita” de Renato Ramos que 
se ha reforzado muy fuerte, mantu-
vo casi todo el plantel que casi as-
ciende el 2023 (salvo el goleador Yo-
han Munives que viajará la próxima 
semana a jugar en el Nacional B Me-
tropolitano de Argentina) y acaba 
de sumar a un experimentado ex 
Lota y Vial: el espigado zaguero 
Humberto Bustamante. 

También se espera mucha hin-
chada minera para alentar a un club 
que la temporada pasada logró re-
encantar a su gente y sigue firme-
mente con este proceso. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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GONZALO JARA jugó las 
últimas temporadas en La 
Calera 2021 y Coquimbo 2022 
y 2023. Esta tarde se vestirá de 
aurinegro para cumplir un 
sueño.

FOTO:  FACEBOOK SELECCIÓN CHILENA
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Santoral: Néstor

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

12/23 11/29
LOS ÁNGELES

14/31
SANTIAGO

10/31
CHILLÁN14/30

RANCAGUA

12/30
TALCA

16/28
ANGOL

7/25
TEMUCO

12/20
P. MONTT

12/22
LUNES

13/22
MARTES

13/23
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmacia Chilena  
• Colo Colo 682

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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